





## Portada

Domingo de Reportajes | EL MERCURIO DE VALPARAÍSO | Domingo 3 de agosto de 2025 | 5

diferente, en el que apareció cuando tenía que aparecer. Cuando empezaron a detectar una baja en la curva del posicionamiento de Matthei, el desgaste natural, entraron a controlar un tipo de discurso que le está haciendo más sentido a un electorado de derecha, debido también a las formas que tienen estos dos candidatos de expresarse. Es decir, hay una identidad política que está muy asociada a una forma discursiva, pero también a un despliegue de campaña", comenta Elórtgui.

Se suma el posicionamiento que ha logrado la candidata de Unidad por Chile post primarias. "Creo que lo que está favoreciendo a Jara es que, probablemente, el oficialismo estaba muerto antes de la emergencia de ella. Entonces ahora, al menos, hay una posibilidad, quizás no tan lejana como era antes, de disputar palmo a palmo la primera magistratura", sostiene Claudio Salinas.

Para Paola Sepúlveda, "la derecha nunca dimensionó que esta figura de Jeannette Jara iba a irrumpir de la manera que lo hizo". Desde su perspectiva, ella "representa un carisma que es como una suerte de fenómeno que no es muy explicable".

Hernán Campos de la UDP indica que "como estamos enfrentando próximamente una primera vuelta, el contendor que tienen Kast y Evelyn Matthei no es Jeannette Jara, es de su propio sector. Por lo tanto, la rivalidad de lo que va a ser de aquí a noviembre va a estar definida más bien de manera interna que externa".

### EL JUEGO DE JEANNETTE

Ahora bien, Jeannette Jara tampoco la ha tenido fácil. Por un lado, tiene que estar insistiendo que ella es la candidata, cuando salen otros líderes de su partido, como Daniel Jadue, a hablar por ella; y por otro, instalar la idea de que no es la abanderada del Partido Comunista, sino más bien de toda la coalición oficialista y de la DC, que se acaba de sumar.

"Ella ha tenido una salida bien interesante, como pegando el golpe en la mesa y diciendo 'bueno, la candidata soy yo'", reflexiona Karen Trajtemberg sobre el primer punto. "Tiene que ver también -continúa- con la eterna postura del Partido Comunista, que siempre tiene un pie en el oficialismo, cuando lo está, y el otro lo mantiene siempre en la oposición".

Para Claudio Salinas estar constantemente respondiendo a otros "puede ser bueno, porque esa performance, en el fondo, diferencia concretamente a Jeannette Jara, y disuelve ese anticommunismo sempiterno de este país. Entonces, probablemente, la empodera más. Yo creo que hoy en día la está empoderando más,



EL HECHO DE HABER ESTADO CORRIENDO TANTO TIEMPO SOLA TIENE COMPLICADA A EVELYN MATTHEI.

mostrando que tiene un juego propio".

En cuanto al segundo punto, la abanderada de Unidad por Chile "está haciendo lo que tiene que hacer. Es decir, mostrándose como una candidata que, luego de las primarias, tiene que integrar a la mayor cantidad de sectores del oficialismo; que está llamada a tener un liderazgo que incluye, que acoge, que no genera polarización, que debe desactivar cualquier sospecha, duda, evidentemente, por el origen político del Partido Comunista", apunta el académico PUCV. "Por ese lado va cerrando ciertos flancos. De ahí a que eso sea creíble para un porcentaje del electorado que ella requeriría para poder ganar, lo veremos con el tiempo", subraya.

"En la medida que vaya decantando el tiempo, y por otro lado, el Partido Comunista a su vez vaya entendiendo, como lo está exhibiendo, que es la candidata la que va estableciendo ciertos puntos estratégicos y va como conduciendo su propia campaña en ciertos temas, con ciertas valoraciones; también va a ir generando que esta cosa o esta incidencia del Partido Comunista, a ojos del electorado, vaya perdiéndose, vaya difuminándose", agrega.

"Sería un error para ella caer en la disputa con líderes políticos, dirigentes que hoy en día más le podrían restar que sumar en su campaña. Ella tiene que estar orientada a capturar votos que no son de su sector, que son nuevos por el voto obligatorio. Por lo tanto, su campaña debería estar orientada a los sectores más moderados, de modo de capturar electorados asociados a la Democracia Cristiana, al Socialismo Democrático, o incluso, sectores de la

población que no se identifiquen con la centro izquierda, pero que ven en Jeannette Jara una candidata que tiene carisma, que es cercana, que ha cumplido al menos con sus promesas cuando fue ministra de Trabajo", dice, en tanto, Hernán Campos de la UDP.

Desde esta perspectiva, la académica de la UAI comenta que "si la centro-izquierda efectivamente se mete en la campaña, si hay voceros, por ejemplo, que sean de la centro-izquierda sería muy bueno en términos de respaldo".

### ¡RETOMAR PROTAGONISMO!

"Hoy día, las encuestas indican que tanto Jara como Kast tienen posibilidades de ser Presidente. Entonces, puede ser que la derecha pierda. Pero esa no era opción antes de Jara. Ella irrumpe como una figura que parece transversal, cercana, carismática, muy similar a Bachelet, y se ha convertido, finalmente, en una amenaza. En una amenaza donde la derecha y Chile Vamos pareciera no saber recalculer el camino y decir 'mira, vamos a renunciar a ciertas condiciones y sentémonos a conversar, veamos los pactos de omisión, veamos todo'. Pero no hay disposición", manifiesta Paola Sepúlveda.

Pero, ¿cómo puede Evelyn Matthei volver a posicionarse de aquí a noviembre? Trajtemberg advierte que "la victimización nunca funciona en Chile" en relación a las quejas de la abanderada por los bots de redes sociales, por lo que primero que todo "tiene que salir de ahí". "Matthei tiene que lograr encontrar su destino propio, sus propuestas propias, y volver a hablar con esa fuerza que siempre ha tenido. Porque además es una mujer que entró en política cuando

había pocas mujeres en política, y casi todas tenían ese liderazgo como más masculino porque era la forma de entrar en política. Ella tiene que volver a eso, a ser ella. Porque no va a ser Jara -no va a ser tierna, amorosa-, ni tampoco va a ser Kast. Entonces, ella tiene que sujetarse en su personalidad que es lo que la ha ayudado a llegar a donde está", declara

Para Salinas, como considera que Kast no tiene propuestas, "si se concentrara el comando de Matthei en elaborar propuestas que tienen que ver con las divisiones de este país, que tienen que ver con los ámbitos de desarrollo, de crecimiento del país. Lo podría colocar en problemas"; aunque advierte: "No hay que menospreciar a Kast, porque éste, en general, intenta molestar a los enemigos. Es como una pelea que después elude, pero cuando entra en el área chica, cuando entra en los terrenos más pormenorizados, no tiene respuesta"; y, en ese sentido, considera que a "estos candidatos de ultraderecha hay que hacerlos aparecer".

Más esperanzada se muestra Sepúlveda, pues "quedan hartos meses de campaña. Yo pienso que la derecha va a hacer intentos para ponerse de acuerdo, y creo que Matthei ha empezado a encontrar su norte. Pienso que ahora le está tratando de hablar a la centroizquierda, porque hay huérfanos de la DC. Creo que está haciendo un esfuerzo por tratar de capturar ese electorado que no se va a ir nunca con Kast y prefiere votar nulo".

### LAS REDES SOCIALES

Pero ojo, Jara tiene otra ventaja, pues su campaña "fue muy interesante a nivel de redes sociales en las primarias", y lo que está ha-

“

El tipo de posicionamiento de su figura (Kast) con ciertos temas ya está ganado. Y eso es reconocible por un sector del electorado".

**Claudio Elórtgui**  
 Director Escuela de Periodismo de la PUCV

“

"Esto es como la película *Busco mi destino*, porque finalmente Kast es el que ha tomado todas las banderas de lucha de la derecha, y Evelyn ha quedado como corriendo atrás".

**Karen Trajtemberg**  
 Académica Escuela de Periodismo de la UAI

“

Creo que lo que está favoreciendo a Jara es que, probablemente, el oficialismo estaba muerto antes de la emergencia de ella".

**Claudio Salinas**  
 Académico del Magíster en Comunicación Política de la Universidad de Chile

“

Sería un error para ella (Jara) caer en la disputa con líderes políticos, dirigentes que hoy en día más le podrían restar que sumar en su campaña".

**Hernán Campos**  
 Académico de la Escuela de Ciencia Política de la UDP.

“

Frente a la irrupción de Jeannette, obviamente que Matthei se ve en el completo desamparo, porque ahí el antagonista natural tiene que ser Kast.

**Paola Sepúlveda**  
 Magíster en Comunicación Política U. Autónoma de Barcelona

ciendo ahora es reafirmar ese trabajo e incrementar "parte de una estrategia que la humaniza, la personaliza, la hace cercana; y la muestra un poco dentro de lo que son rasgos personales que juegan muy a favor de un tipo de liderazgo, que justamente está dado por la forma que tú visualizas o logras visualizar eso en redes sociales, que tienen ciertas dinámicas, timings, maneras, expresiones. Ella está aprovechando eso, yo creo, de una forma muy inteligente", afirma Elórtgui.

A lo que Salinas suma que "la campaña de Jara ya es interesante, porque está ocupando diferentes maneras, plataformas, puestas en escena para desarrollar la campaña. Desde monitos animados que uno puede ver en Instagram, colectivos que son importantes que elaboran canciones implicantes. En el fondo reposiciona la alegría, de alguna manera, y a la vez con ideas", sin olvidar, por cierto, el trabajo en terreno.

Para Paola Sepúlveda, Jara "ha sabido leer a las nuevas generaciones, a las hiperconectadas que están desafectadas de la política". ¿Quiénes son? "Son ex-jóvenes que son una mayoría silenciosa, los centennials, que son los mismos que hicieron ganar a Milei. Frente a la irrupción de Jeannette, obviamente que Matthei se ve en el completo desamparo, porque ahí el antagonista natural tiene que ser Kast", asegura, pues se enfrenta a los dos "extremos".

"De verdad creo que al final, si bien las campañas no se juegan en las redes sociales 100% son un complemento importante. Yo creo que si sabes leer al electorado, puedes tener más chances. Por lo menos Jeannette Jara lo que ha tenido es que ha llegado al público más joven que yo creo que es un padrón de gente que va a votar", añade la especialista en marketing político.

Finalmente, Hernán Campos hace un punto en otro tópico: las parlamentarias. "La derecha -y hablo no solamente de Kast, sino de Kaiser, Matthei, Parisi, incluso ahora que está sonando-, si no llega a un acuerdo en torno a una lista única, el electorado duro de ese sector lo va a sentir, porque no solamente está en riesgo perder el gobierno, sino el no tener mayoría en el Congreso", algo que podría complicar a Republicano que no quiso ir en lista única.

"La izquierda, como no tiene el favoritismo de ganar la elección, esa pérdida la corrige con los resultados de las elecciones parlamentarias. Por lo tanto, los partidos políticos han destinado sus esfuerzos ahí. Entonces, la definición sobre ir en lista parlamentaria única, o no, va a determinar buena parte de lo que va a ser la campaña de Jeannette Jara", dice. ➤